



期待しない

校長 坂上 正明

長い教員生活を振り返ると、色々な事が思い出されます。たくさんの失敗と数少ない成功を経験しました。すべてを挙げるなど到底無理。徒然なるままに・・・。

私のことを、坂上ティーチャーから“サカティー”と呼ぶ生徒がいました。そのうち逆にして“カサティー”、最後には“カサ”でした。それでも、呼ばれると返事をしている自分がいました。結婚式でスピーチさせられました。今でもLINEでしょっちゅう近況報告や相談事。さいたま市で主婦をしています。

たっくさんの教え子たちとの関わりから、数多くのことを学びました。その中で特に！『人は言葉で励まされ成長し、言葉で傷つき落ちていく』、つまり言葉（かけ）の大切さに、あらためて気づかされました。

「がんばれ」、「早くしなさい（又は遅い!）」、「分かった?」、「ちゃんとしなさい」、「いいねー」、「よくやった!」。私が聞いてきた、教師がよく使う言葉たちです。でもこれらの言葉、どう受け止めるか、主導権は子どもにあることを知るべきです。その子どもも十人十色、Aには通じる言葉がBに通じるとは限りません。タイミングや状況、場所等も考慮しなければなりません。



私は昔（担任だった頃）、この中の「がんばれ」で気づかされました。気づかせてくれたのは、この時担任していた生徒の保護者（母親）です。長文の手紙をいただき、有るほどの感謝やお礼の言葉を書いてくださったのですが、最後の「ところで先生・・・」から始まる一文にハッとさせられたのです。「毎日の学級通信、楽しみに拝読しております。こんなに細かいところまで・・・(略)・・・。ただひとつ、「がんばれ」が多すぎませんか？うちの子、親から見てもそこそこがんばってますし、何よりあの子の性格や力量は知っているつもりです（以下略）」。ガーンと頭を打ち砕かれた思いがしました。

「がんばれ」、励ます意味でつい使ってしまう言葉、大意はありませんし、がんばっていないから使うわけでもないのです。ここで、先述の“主導権は子ども”に帰着するのです。言われる方からすれば、「まだがんばれっていうの？これ以上無理だよ～」そんな子どももいるはず。「がんばれ」、この言葉が人を悩ませ、追い詰め、苦しめる重い言葉、無責任な言葉になることもある。この母親から教えていただいたのです。



「家に帰るまでが（修学旅行）です」・「(先生だって) 怒りたくて怒ってるんじゃないやしません!」・「今日は9月〇日だから〇番の人～」・「お前らもう小学生じゃないんだからさ～」(中学教師)・「ハイ! 静かになるまで(12秒)かかりましたー」(大体計ってません)・・・。これまで私がよく耳にしてきた(他にもありますが)、教師が生徒(子ども)に向かって言う言葉たちです。大人の皆様、懐かしいですか？先生方、身に覚えは・・・？ あっ! あと、話の語尾に「ね」をつける教師、これ、けっこう多いです。最高〇〇回の人、知ってます。

さて、玉井小学校の養護教諭が発行している「ほけんだより1月号」に、日頃から私が思っていること、それにとっても近い内容が載っていました。

それは『期待しない』ということです。今、えっ?何それ?という声がたくさん聞こえてきました(笑)。実は、養護教諭が内村周子さんの講演会に参加した時の内容を紹介してくれた、その内容です。

内村周子さんといえば、あのオリンピック体操金メダリスト、内村航平選手のお母様です。とても明るくパワフルで、テレビ出演や講演会で大忙しの毎日。それでも、「忙しい」と感じたことはないとか。「忙」が、「心を亡くす」と書くのは承知していましたが、心を亡くしたことが無いから忙しいと思わない、“なるほど!”ですよね。深いです!



内村選手が育てられた背景には、その「心」が根底にあったわけです。その上で! 「がんばれ」を連呼するようなプレッシャーを与えず、本人が伸び伸びと安心して練習できるような、何より精神的な環境を整えることに努めたそうです。

過度に『期待しない』、いい意味で『期待しない』。そうすることで、むしろ本人自身の“気づき”が生まれ、自ら伸びようとする、言われてやるのではなく自分からやる。その継続の先に、我々の知る内村選手栄光の数々があるんですね! 子どもは“伸ばす”ものであると同時に(むしろそれ以上に)、“伸びる”ものなんです。そう思います。

いつだったか、何連覇の時だったか、内村選手がインタビューにこう答えていました。『また勝っちゃいました～、地獄ですよ～』。内村選手なりの喜びの表現であると同時に、勝った(勝ってしまった)ことによる、更なる周囲の期待、負けられないプレッシャー、それを誰よりも自分が一番分かっている言葉ですね。流石です!

熊谷市成人式「未来の自分への手紙」

平成31年1月13日(日)に「熊谷市成人式」が行われ、ハーフ成人(10歳)の熊谷市代表として、4年生 **米光 彩音さん**が「未来の自分への手紙」を読みました。

将来の夢に向かって頑張っているであろう20歳の彩音さん自身に、今できることを精一杯取り組んで頑張っていくと10歳の彩音さんが、エールを送りました。大勢の成人を迎えた皆様から大きな拍手をいただきました。

2月の主な行事予定

1	金	全校朝会 一日入学 12:50受付 2年生3時間(給食なし)11:30下校 1・3・4・5・6年5時間(給食あり)
2	土	
3	日	
4	月	代表委員会 職員会議 くまびスクール
5	火	元気タイム
6	水	アルミ缶回収 登下校の安全指導に感謝する会
7	木	5時間 アルミ缶回収 JRCの日 フッ化物洗口
8	金	アルミ缶回収 JRCの日 登校指導 学年の時間委員会
9	土	放課後子供教室(わくわくウインタースクール)
10	日	
11	月	建国記念の日
12	火	PTA新現本部役員会 厄神除け3年
13	水	元気タイム 避難訓練・防犯教室
14	木	6年授業参観・懇談会(14:05～) フッ化物洗口
15	金	たてわり活動 クラブ 天体観望会
16	土	第59回埼玉県小中学校美術展(埼玉県立近代美術館)
17	日	第59回埼玉県小中学校美術展(埼玉県立近代美術館) 銃器による有害鳥捕獲
18	月	くまびスクール 朝読書
19	火	PTA現新合同委員会 天体観望会予備
20	水	元気タイム
21	木	普通日課 6年6時間授業 1・3年給食なし 1～5年授業参観(5校時13:55～)・懇談会
22	金	たてわり活動 クラブ調整
23	土	
24	日	
25	月	朝読書 くまびスクール
26	火	
27	水	元気タイム
28	木	フッ化物洗口



3月の主な行事予定

1日(金)	表彰朝会 委員会
4日(月)	くまびスクール
6日(水)	巢立ちの会
7日(木)	JRCの日 ワックス塗り フッ化物洗口 玉井中学校出前授業6年 第2回学校開放会議18:00
8日(金)	登校指導 安全の日 JRCの日 5・6年生・職員送別サッカー大会 東日本大震災追悼 学年の時間
11日(月)	くまびスクール 一斉下校
12日(火)	木曜日課5時間(～13日)
15日(金)	木曜日課5時間 セレクト給食6年
18日(月)	小中合同あいさつ運動(～19日) 卒業式予行
19日(火)	玉井中学校訪問6年
20日(水)	木曜日課4時間(1・2・3・4・6年) 給食最終日 フッ化物洗口 6年修了式(アシスト配付) 卒業式準備(5年生5時間)
21日(木)	(祝)春分の日
22日(金)	卒業式(全員登校)
25日(月)	木曜日課3時間 臨時休業日6年
26日(火)	修了式1～5年 アシスト配付1～5年
27日(水)	学年末休業日～

* 予定は変更になる
こともあります。

